



Le Bourdon d'Aquitaine au kilomètre zéro de la Pointe Saint-Mathieu



Première journée de marche sur les chemins de la Pointe Saint-Mathieu



Le Port de Locquirec : adhérents de l'association locale et de Gradignan.



Eglise Saint-Jacques, Locquirec. Rose Faujour raconte l'histoire des pèlerinages locaux. Jeunes Pèlerins des pardons de Saint-Kirec



Collégiale Notre-Dame de Roscudon : notre guide Françoise Decourchelle



La Vallée des Saints : les pèlerins de Gradignan devant la sculpture de Saint-Jacques



Patxi Perez conférencier et Elvire Torguet traductrice.



Jean-Marc Ferrand, Louis Mollaret et Denise Péricard-Méa ; A l'arrière-plan José Torguet. Chercheurs et organisateurs des journées patrimoniales de l'IRJ à Quimper

## Marche et Colloque en Bretagne du 21 au 27 octobre 2024

Vingt pèlerins de l'association les Amis de Saint-Jacques de Compostelle de Gradignan ont pris la route vers le nord-ouest et rejoint les amis jacquaires bretons. Ils ont emporté avec eux le Bourdon d'Honneur d'Aquitaine dont ils sont les gardiens pour l'année 2025.

Les 18, 19 et 20 novembre 2022, les Premières Patrimoniales de l'Institut de Recherche Jacquaire avaient vu le jour à Gradignan. Elles avaient été organisées grâce au concours de José Torguet alors président de l'association jacquaire de Gradignan, des adhérents de l'association et avaient bénéficié des infrastructures de la mairie. Cette année, les Deuxièmes Patrimoniales de l'IRJ se sont déroulées du 25 au 27 octobre à Quimper. Elles étaient organisées par l'association jacquaire de Bretagne dont le président est Jean-Marc Ferrand. En préambule de ces journées de l'IRJ, les associations jacquaires de Bretagne et de Gradignan (sud de Bordeaux) avaient prévu quatre journées de marche du 21 au 24 octobre.

Cet institut de recherche coprésidé par Denise Péricard-Méa et José Torguet organisaient ces patrimoniales avec l'idée suivante : se rassembler et faire communiquer ensemble les personnes dites « Chercheurs » avec les « Gens de terrain », adhérents des associations jacquaires ; ces adhérents associatifs et bénévoles sont ceux qui font vivre les associations jacquaires, accueillent les pèlerins et sont gardiens des Chemins qui mènent à Compostelle. Le recueil de leurs témoignages est un enrichissement qui permet aussi, une meilleure compréhension des transformations qui agissent sur la physionomie du Pèlerinage vers Compostelle. Ces observations et ces témoignages représentent une part importante de la réalité et de la vie des Chemins de Compostelle d'aujourd'hui. L'état de la recherche actuel oublie souvent cette réalité.

La semaine découverte en Bretagne fut un réel succès. Les pèlerins furent heureux de se rencontrer et pour ceux qui venaient du sud de découvrir les chemins bretons et ses magnifiques paysages. A chaque étape les bénévoles des associations locales ont présenté les joyaux du patrimoine local. C'est dans ce climat de bonheur et d'ouverture que les chercheurs des journées de l'IRJ ont proposé les résultats de leur recherche. Ces journées se sont terminées par une table-ronde où chacun a pris la parole afin d'exprimer son expérience du chemin avec une dimension comparative entre le vécu d'hier et celui d'aujourd'hui.

**Texte : Françoise D.**

**Photos : adhérents de l'association**